

CUESTIONARIO PARA PARTIDOS POLÍTICOS:

NECESIDADES DEL BARRIO DE ZARAMAGA

Nombre del Grupo Político: EH BILDU

Antes de responder directamente a las preguntas del cuestionario nos gustaría hacer dos matizaciones. La primera, que las respuestas que aquí plasmamos están construidas con el trabajo y las propuestas políticas que hemos realizado en los últimos años para Gasteiz y con lo que tenemos recogido en el propio programa para las elecciones municipales.

Por otra parte, decir que vemos difícil resumir nuestras preocupaciones y propuestas en una respuesta escueta, sin embargo, ya que el ejercicio que nos presentáis es ese, hemos procurado ceñirnos a él. A nosotras nos gusta plantearnos nuestra acción en los barrios de un modo abierto y dinámico, esto es, trabajando conjuntamente con los agentes de cada barrio y sus asociaciones de vecinas y vecinos que, al fin y al cabo, son quienes viven día a día la realidad de su barrio. Por eso, las respuestas que aquí presentamos, son propuestas que nos gustaría seguir construyendo y matizando con vosotras.

1) Pregunta de: alumnado de Koldo Mitxelena BHI y otros adolescentes del barrio.

Como adolescentes de Zaramaga echamos de menos espacios y oferta de ocio gratuito o accesible, que se salgan del modelo de ocio consumista ligado al Centro Comercial. ¿Tenéis planteado en vuestro programa electoral algo en esta línea para nuestro barrio, para no tener que salir fuera a buscarlos? Ya sea oferta cultural como espacios deportivos y que mejoren el bienestar de los jóvenes. En concreto, ¿proponéis alguna medida para ampliar el horario de las instalaciones deportivas en fin de semana (p.ej. La Vitoriana)?

Respuesta:

Respecto a la oferta cultural de los barrios, planteamos la puesta en marcha del programa “Auzoak Loratu”. Este programa pretende fomentar una oferta cultural descentralizada, a través de la creación de Kulturgunes en los barrios de Gasteiz. Para dinamizar esa oferta se organizarán

comisiones de programación por barrios, junto a vecinas y vecinos y colectivos del barrio; ofreciendo la oportunidad a quienes hasta ahora eran meros consumidores de la oferta cultural de poder también diseñar la oferta cultural de su propio barrio.

Por otra parte, sobre las instalaciones deportivas, planteamos una revisión y reforma de las instalaciones municipales. Tanto para actualizar aquellas que estén anticuadas, como para adaptar sus horarios u ofertas a las necesidades de vecinos y vecinas. Esta revisión, sin duda, mejorará también el servicio que ofrecen las instalaciones deportivas del barrio de Zaramaga. De todas maneras, por adelantar una medida concreta en las instalaciones de Zaramaga, planteamos abrir el frontón del antiguo colegio Ruiz de Garibay a su uso por el vecindario.

2) Pregunta de: una vecina “más cerca de los 90 años que de los 80”.

En Zaramaga muchas personas mayores nos vemos forzadas a desplazarnos fuera del barrio para acceder a servicios de cuidados. Además, a menudo es difícil acceder a ellos por falta de medios económicos. Lo que nosotras queremos es quedarnos en Zaramaga y mantener nuestro vínculo con otras vecinas y vecinos del barrio. Esta es una demanda histórica, apoyada por la recogida de más de dos mil firmas en 2020, antes de verse interrumpida por la pandemia. ¿Qué harán desde su partido para impulsar servicios en el barrio para atender a las personas mayores?

Respuesta:

Desde EH Bildu apostamos por que cada persona pueda hacer todo el ciclo de vida en su barrio y entorno próximo. Esto supone que tengamos en todos los barrios los servicios, atenciones y equipamientos suficientes para cada etapa de la vida. Sabemos que uno de los mayores retos a los que nos enfrentamos es el reto demográfico, que las personas mayores de Gasteiz tengan la máxima calidad de vida posible. Para ello, proponemos múltiples actuaciones que hemos englobado en nuestro programa Bizi On, un Plan estratégico de cuidados y servicios, que pone el foco en las personas mayores, entre las que cabe destacar para el barrio de Zaramaga:

- Crear una red de detección potente y proactiva para conocer la realidad de las personas mayores en cada barrio o zona, con los siguientes

elementos:

- Reforzar, individualizar y diversificar la atención de los Servicios Sociales de Base por medio del refuerzo de las trabajadoras Sociales y del resto de profesionales de apoyo de los SSB.
- Diversificar y especializar los perfiles profesionales para atender a los diferentes perfiles de personas usuarias de manera proactiva.
- Crear puntos de atención a las personas mayores por barrios como servicio integral basado en sus necesidades y con las características necesarias y adecuadas a su situación: espacio, mobiliario, medios humanos, etc. En esta legislatura, como experiencia piloto, se pondrán en marcha en tres de los barrios del municipio con más personas mayores: El Pilar, Zaramaga y Arana.
- Instaurar radares de prevención para conocer situaciones de soledad, inicio de dependencia o nuevas necesidades que dificultan la vida de las personas mayores. En coordinación con la red de atención primaria sanitaria, que realice seguimiento de las personas que viven solas, sin red de apoyo social familiar.

Basados en el contacto directo y en la creación de redes comunitarias de cuidado.

- Puesta en marcha del Observatorio de Personas Mayores que sirva de espacio de análisis, debate, aportaciones, trabajo conjunto, con una participación real, para velar por que las instituciones cumplan con líneas clave en la atención a personas mayores.

3) Pregunta de: comerciante de Zaramaga

Ante el cierre de comercios en el barrio ¿Cuál es el plan para revitalizar el comercio del barrio ante el aumento de grandes superficies?

Respuesta:

Efectivamente nos preocupa la situación en general del comercio y creemos que hay que hacer una apuesta firme por poner en valor el comercio de barrio. Para ello proponemos las siguientes medidas, algunas de carácter general pero que también tendrán su efecto en el barrio:

- Nueva ordenanza sobre comercio para promover y poner en valor el comercio local.
- Puesta en marcha de la oficina de apoyo, formación y promoción del comercio local.
- Puesta en marcha de la mesa de comercio local.
- Creación del observatorio de comercio local, con un trabajo

específico para cada barrio.

- Inventario de lonjas vacías en el barrio.
- Bolsa de locales comerciales disponibles, facilitando alquileres asequibles.
- Acciones para garantizar el relevo generacional en el comercio del barrio.
- Ante el inminente cierre del mercado, acciones para recuperar los espacios y el mercado del barrio, valorando la puesta en marcha de nuevos negocios o su posible uso mixto.

4) Pregunta de: otra comerciante de Zaramaga

Quienes tenemos comercios en Zaramaga sufrimos la escasez de zonas de “carga y descarga”, con los inconvenientes que esto nos causa. Me gustaría saber qué tienen previsto para resolver este problema.

Respuesta:

En EH Bildu hemos hecho un planteamiento que denominamos ‘*Gasteizko Kaleak ireki*’ en el que proponemos una redefinición del espacio público, posibilitando a la ciudadanía un disfrute del espacio y una movilidad con las máximas garantías de seguridad. Entre otros elementos, una mejora y ampliación de aceras y espacios peatonales, y espacio seguro para las bicicletas.

Pero igualmente hacemos una apuesta por el comercio de barrio, incluyendo en nuestro programa numerosas propuestas como puesta en marcha de una Oficina para la promoción del comercio local, un Observatorio y una Mesa del Comercio Local, a través de las cuales se pueden recoger cuestiones como la que estás planteando.

En nuestra opinión ambas cuestiones se pueden conjugar, consiguiendo que en la nueva reestructuración del espacio público se den las soluciones garantizar las necesidades para el comercio del barrio.

5) Pregunta de: comerciante de Zaramaga

Veo además que los juegos infantiles del barrio no tienen un mantenimiento adecuado. ¿Qué proponen ante esto?

Respuesta:

El estado de las zonas infantiles de juego y, en general, del espacio público del barrio es resultado, por un lado, de la edad de los mismos, que se sitúa en la época de construcción del barrio y, por otro, de un

insuficiente mantenimiento y cuidado desde entonces. Cuando hablamos de rehabilitación y renovación de Zaramaga nos referimos, no solamente a intervenciones en edificios residenciales, sino a una intervención integral, incluyendo el espacio público y los equipamientos que en él se encuentran. En ese sentido, consideramos que hay que hacer una valoración del estado de las zonas de juego actuales y estudiar las necesidades existentes, tanto para mejorar los que ya hay como para construir nuevos espacios de juego más modernos, que hagan de Zaramaga un barrio atractivo para todo el ciclo de vida, un barrio atractivo para la crianza también.

6) Pregunta de: Bizigarri Zaramagako Auzo Elkartea

Zaramaga es un barrio envejecido que necesita relevo generacional, y en el que hay 411 viviendas vacías (7,2% del total). ¿Qué medidas va a impulsar su partido para que estas viviendas vuelvan a ser habitables y habitadas?

Respuesta:

En Gasteiz existe un grave problema de vivienda que se manifiesta en el elevadísimo número de personas necesitadas de vivienda social en alquiler (más de 9.000), la imposibilidad de la juventud para emanciparse, el volumen de vivienda vacía existente y la necesidad de rehabilitación de los barrios antiguos.

Desde EH Bildu Gasteiz, entre otras medidas, proponemos:

- la creación de un Parque Municipal de Vivienda en Alquiler protegido, al que se vayan incorporando viviendas vacías de diferente procedencia.
- la recuperación de los programas de ayudas a la rehabilitación que, entre otras cosas, permita poner en uso tanta vivienda vacía en el municipio.
- un plan específico para que las personas jóvenes también puedan ejercer su derecho a la vivienda.

Por otro lado también proponemos un plan de trabajo e inversiones para crear nuevas viviendas comunitarias en los diferentes barrios o zonas de Gasteiz, poniendo la prioridad en los barrios que tienen un mayor porcentaje de personas mayores. En la medida en que personas mayores accediesen a las viviendas comunitarias, su vivienda podría incorporarse al parque y sería adjudicada a personas jóvenes, mejorando el relevo generacional.

7) Pregunta de: Rosana Zubiaga, experta en medio ambiente y parte de Bizigarri Auzo Elkartea

¿Qué medidas está dispuesto a implementar su partido para dar a conocer, proteger y mejorar el “tesoro verde de Zaramaga”?

Respuesta:

El tesoro de Zaramaga lo constituyen todos los espacios verdes que en el barrio se encuentran, forma parte de la infraestructura verde de la ciudad y hay que reconocerlo como uno de los elementos que han dotado a Gasteiz de esa identidad fuertemente relacionada con la sostenibilidad. En estos momentos de emergencia climática a nivel mundial, desde lo local nos toca apostar por la descarbonización de la ciudad y por todos aquellos elementos que nos pueden ayudar a conseguir una ciudad sostenible. En ese sentido, el tesoro verde de Zaramaga tiene un aporte fundamental, como espacio para la reducción de emisiones, habitat para la flora y la fauna urbana, amortiguación del efecto isla-calor e, incluso, a través de un manejo dirigido hacia la producción agroalimentaria, aprovechar los beneficios que en ese sentido nos puede aportar. Algunas de las medidas concretas que proponemos para ello son las siguientes:

- Identificación y mantenimiento de las zonas verdes, aumentándolas y creando corredores ecológicos entre ellas.
- Creación de huertos urbanos.
- Renaturalización de patios escolares, con el doble objetivo de aumentar los espacios verdes y trabajar la educación ambiental.
- Trabajo con las comunidades de vecinos y vecinas para crear espacios naturalizados en los patios interiores de manzana, dando ayudas y asesoramiento.
- Extender la experiencia que ya se ha dado en Zaramaga de zona verde pública gestionada de manera comunitaria a otros lugares del barrio, con el objetivo de crear comunidad y aumentar las zonas verdes.

8) Pregunta de: vecina de Zaramaga y miembro de Bizikleteroak

La Estrategia estatal por la Movilidad Sostenible y Segura, los anteproyectos de leyes de Movilidad estatal y vasca, la Ordenanza Municipal de los Usos de Tráfico y el Plan municipal de Seguridad Vial

priorizan los desplazamientos de forma activa (movilidad peatonal y ciclista) sobre los motorizados. Siendo así ¿qué propone su partido para que estos desplazamientos sean seguros y saludables en el barrio de Zaramaga? Y especialmente ¿qué proponen para que sean seguros y saludables los accesos a centros educativos como Koldo Mitxelena, Odon Apaiz, haurreskola y Mercedarias?

Respuesta:

Las medidas que proponemos en materia de movilidad para el conjunto de la ciudad tendrán un reflejo en cada uno de los barrios como es el caso de Zaramaga. Como paraguas general en materia de movilidad desde EH Bildu impulsaremos la aprobación de una nueva Ordenanza de movilidad sostenible, basada en los siguientes principios:

- Jerarquía modal donde se prioriza la movilidad activa.
- Calmado de tráfico
- Desmotorización de la ciudad
- Recuperación del espacio público para las personas
- Progresividad en la entrada en vigor de la ordenanza
- Medidas para la transición

Simultáneamente, es necesario un Plan plurianual de inversiones, infraestructuras ciclistas e itinerarios seguros que permita, a través de la ordenanza, afrontar la salida de la bicicleta de los espacios peatonales con seguridad, consolidando y dando continuidad a las redes principal y secundaria de bidegorris.

Apostamos también por la designación de Gasteiz como Ciudad 30, para contribuir al calmado de tráfico general.

Así mismo, desde EH Bildu impulsaremos un Plan para mejorar la seguridad en los entornos escolares y educativos, en el que se incluirán los centros escolares del barrio. Este trabajo en los entornos escolares lo llevaremos a cabo con la asociación de vecinas y vecinas de Zaramaga y con los agentes educativos, como son las AMPAs, para identificar cuáles son los itinerarios más frecuentes y fomentar la movilidad autónoma a los centros y los caminos escolares seguros.

9) Pregunta de: vecina de Zaramaga y miembro de Bizikleteroak

Además, ¿qué propuestas tienen para la ordenación de los aparcamientos de vehículos motorizados y no motorizados en Zaramaga?

Respuesta:

Desde hace años desde EH Bildu venimos defendiendo la necesidad de impulsar el uso de la bicicleta atendiendo a todas las necesidades de las personas ciclistas. En ese sentido, los aparcamientos para bicicletas son fundamentales para poder usar la bicicleta con seguridad y seguimos apostando firmemente por ellos, por establecer la lo largo de la ciudad una red de bicilonjas, que también queremos abrir en Zaramaga. Esto facilitará el uso de la bici y, además, dotará de vida a algunos locales del barrio actualmente en desuso. Por otra parte, hemos apostado por una extensión progresiva de la OTA en toda la ciudad, de manera que en los aparcamientos existentes en el espacio público tengan preferencia los vecinos y vecinas.

Además, también apostamos por la mejora del transporte público y la movilidad activa, lo que conllevará como consecuencia un uso más racional del vehículo a motor, con lo que también se disminuirían las afecciones asociadas al mismo, como son los problemas de aparcamiento.

10) Pregunta de: vecino de Zaramaga

La población migrante representamos aproximadamente el 15% de la población residente en Vitoria-Gasteiz a datos de 2023. Continuamente se nos somete a prejuicios e interpretaciones socioculturales erróneas, que, ligadas al entorno urbano del barrio Zaramaga y sus dinámicas internas, promueven un contexto de estigmatización profunda; lo cual se traduce en población históricamente vulnerable. Desde su partido, aterrizando a nuestras realidades diarias, ¿qué proyecto en concreto (deportivo, cultural, académico, etc.) proponen para disminuir esta brecha social que día a día aumenta en nuestra ciudad?

Respuesta:

La convivencia hay que cuidarla y alimentarla en todo momento, no solo cuando surgen problemas. Proponemos remodelar el Observatorio de Convivencia para que tenga un espacio concreto en la ciudad desde el que incidir de manera práctica y concreta en políticas de interculturalidad, con mediadoras interculturales. También proponemos reforzar la primera acogida por medio de la creación de un recurso de acogida para personas recién llegadas a la ciudad. Y acabar con el fraude en el padrón posibilitando empadronamiento a toda persona residente en Gasteiz.